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Andreas Gamerith

Die Malerei al fresco 
Ein niederösterreichisches Phänomen?

Abstract: Die Monumentalmalerei zählt in Niederösterreich zu den markanten 
Charakteristika der Kunstlandschaft während des 18.  Jahrhunderts. Obwohl viele 
der bemerkenswerten Freskoausstattungen in Abhängigkeit zu Entwicklungen zum 
Kunstzentrum Wien stehen, führten die Ansprüche der Auftraggeber zu sehr eigen-
ständigen Ergebnissen. Dominierten bis 1730 italienische Spezialisten das Gebiet 
der Freskomalerei, etablierten sich danach auch einheimische Künstler. Gerade die 
Klöster nutzten die mediale Kraft der Malereien für ihre prinzipiell stark in der 
Tradition der Gegenreformation stehenden Ausstattungskonzepte; die enge Verbin-
dung katholischer Inhalte zur Ausdrucksformen der Monumentalmalerei brachte im 
letzten Jahrhundertdrittel aber auch eine steigende Skepsis bis hin zur Ablehnung 
seitens des „aufgeklärten“ Publikums mit sich. Die Studie unternimmt den Versuch, 
die Entwicklungen chronologisch zu analysieren, wobei auch die medialen und in-
haltlichen Möglichkeiten der Fresken als Teil des kulturhistorischen Phänomens be-
handelt werden.

Painting al fresco. A Lower Austrian Phenomenon? Monumental painting was 
one of the striking characteristics of the artistic landscape in Lower Austria during 
the 18th century. Although many of the remarkable fresco decorations are related to 
developments in the art centre of Vienna, the demands of the clients led to very inde-
pendent results. While Italian specialists dominated the field of fresco painting until 
1730, local artists established themselves thereafter. The monasteries in particular 
used the medial power of the paintings for their artistic concepts, which were in 
principle strongly in the tradition of the Counter-Reformation; the close connection 
of Catholic content to the forms of expression of monumental painting, however, 
also brought with it increasing scepticism and even rejection on the part of the “en-
lightened” public in the last third of the century. The study attempts to analyse the 
developments chronologically, whereby the media and content-related possibilities of 
the frescoes are also treated as part of the cultural-historical phenomenon.

Keywords: Franz Anton Maulbertsch, Paul Troger, Martin Johann Schmidt, mo-
nastic art, Enlightenment
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